

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

AÑO XXXIII

PRECIO DE SUSCRICIÓN  
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA MARTES 14 MAYO DE 1889

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Quint, 19-Impronta, 1

Núm 10675

## PÁGINAS DE UN CRONISTA

11 de Mayo de 1889.

Señor Director de EL ISLEÑO.

Las novedades ocurridas en las sesiones del Juicio oral y público de la causa de la calle de Fuencarral traen bastante preocupada y con justicia a la opinión pública que no puede evitar contaminarse en algún modo de esa pasión que sus directores, sensatos é insensatos, ponen en la apreciación de las encontradas, múltiples y variadísimas declaraciones de los testigos.

La verdad es que lleva la ventaja hasta ahora el elemento llamado insensato, es decir los que creen que en el crimen tiene alguna parte, mas ó menos directa, Varela ayudado por alguno de sus amigos y por Higinia Balaguer; que en el sumario se han cometido grandes informalidades, y que Millán Astray es reo de haber permitido á Varela frecuentes salidas de la Cárcel, como es fama ha ocurrido con frecuencia en las cárceles españolas.

Lo que mas impresión ha hecho en el público es que Vazquez Varela oiga casi sin conmoverse las frecuentes y repetidas relaciones detalladas del crimen que las declaraciones de Higinia han hecho necesarias, y solo se altere, insulte y aun maltrate de obra, si no se lo impiden materialmente, á los que declaran que salía de la prisión ó que le han visto en la calle.

No doy á Vd. detalles, porque estos los publica Vd. en otro lugar. En estas cartas solo debo llamar la atención de los lectores sobre los sucesos, su caracter especial, alteraciones que revisten y juicios culminantes de la opinión.

La política sigue en calma en la superficie pero agitada en el fondo. Los descontentos de la mayoría fluctúan mucho, varían de personalidades, pero subsisten siempre; y tanto preocupan al Gobierno sus escarceos que ha tenido el Sr. Sagasta que fulminar varias veces las manifestaciones de su disgusto, y de aquí que se sometan algunos, mientras renacen otros descontentos por otro lado.

Así sucede en la cuestión económica que es naturalmente la que más se presta siempre á las disidencias. Dominado el Sr. Cobian y otros jóvenes ansiosos de notoriedad, se ha presentado con nuevos bríos y mayor autoridad el joven D. Gil Fabra que por ser, al mismo tiempo que diputado, banquero en Madrid, y conocedor de los asuntos financieros y operaciones bursátiles, posee en los asuntos económicos una influencia que no puede desconocerse.

Al empezar sus trabajos la Comisión de presupuestos del Congreso, el Sr. Fabra ha inaugurado tambien una oposición tenaz á los planes del Ministro de Hacienda Don Venancio Gonzalez y especialmente á los referentes á la conversión de la deuda amortizable y reforma de la ley de subsidio.

Hasta el periódico ministerialísimo *La Iberia* confiesa que hay en el seno de la situación pesimismo, recelos é impaciencias, pero añade que son de figuras secundarias que no han de producir más que los ligeros efectos de las conversaciones de los Círculos. Yo no sé si *La Iberia* dice la verdad exacta ó se deja influir por sus naturales optimismos ministeriales. Lo que sé es que continúa hablándose de los descontentos de primera fila, y tan primera fila como que no hay ninguno que por el puesto que ocupa y por la importancia de su persona se halle delante del Sr. Martos.

Y el Sr. Martos se supone que es el primer descontento. Por ejemplo, se dice que en las negociaciones que ha traído estos dias con el Gobierno para fijar el orden y las horas de las discusiones y sobre todo la manera de impedir el obstruccionismo de los conservadores, el presidente del Congreso ha querido resucitar su pretensión acerca de una modificación ministerial para dar salida al Sr. Canalejas, y al efecto ha dicho al Sr. Sagasta que ninguna ocasión mejor que la presente.

El Sr. Sagasta parece que se tomó dos dias para pensarlo, pero, al fin, viendo en el deseo del Sr. Martos ó en la forma de es-

perarlo una imposición que se presentaba armada de cierto aparato, ha rechazado, según se dice, la idea y aunque ha buscado la mejores palabras para decirlo, no ha sido escaso en la energía del sentido. Si todo esto es cierto puede V. figurarse como estará el Presidente del Congreso. Yo no quito ni pongo rey, pero consigno los rumores tal y como circulan; así me lo impone el deber del cronista.

Había empezado á formarse un núcleo grande político enfrente del oficial de la situación, según las reuniones á que me refiero, y ese núcleo, ni por las personas que le constituían, ni por su influencia en la vida del Gobierno, podía considerarse secundario ni mucho menos. Martos, Montero Ríos, Moret, Cassola, Martínez Campos, Duque de Tetuán, López Dominguez y Romero Robledo, parece que eran los iniciadores, más ó menos concretos, de ese disgusto contra el Gobierno que preparaba hasta los medios de formar una disidencia monstruo y con ella los medios de constituir una segunda situación dentro del partido liberal.

Esta tendencia, si era cierta, es la que más ha llegado al alma al Sr. Sagasta, porque ponía en duda su infalibilidad como pontífice y tendía á socavar su jefatura.

Pero, como no hay nada eterno en el mundo, ni siquiera las conspiraciones personales contra el Sr. Sagasta, esta se ha paralizado al menos, porque el Sr. Montero Ríos, el varón de las romanas virtudes, como le dicen los republicanos, ha declarado que no entra ó que se retira de la conspiración, y para que sea real y efectivo su retraimiento se marcha por dos meses á Galicia y por otros dos á París.

A pesar de esto promete dar juego el proyecto de segundo partido liberal que se atribuye en primer término al señor Martos y después de iniciar á los lectores en los trabajos hechos, prometo tenerles al corriente de los que vayan ocurriendo.

El proyecto de la ley sobre reforma de la contribución industrial, promete ser la primera derrota financiera del actual ministro de Hacienda, si no retrocede á tiempo, como creo que ya ha empezado á retroceder anunciando que admitirá cuantas variaciones le propongan. La derrota del Sr. Puigcerver en las secciones ha abierto los ojos al Sr. Gonzalez.

El impuesto de 10 por 100 sobre las utilidades que tiende á establecer dicho proyecto ha sido mal recibido por la opinión y ya se han formulado en el Círculo de la Unión mercantil las protestas de los banqueros y hombres de negocios y la de los Síndicos de los gremios.

En realidad hay cosas originalísimas en el proyecto del Sr. Gonzalez, como la de obligar á los comerciantes á tener siempre en el escaparate á la vista del público el recibo de la contribución y la de imponerles el deber de presentar sus libros Diario, Mayor, Inventarios etc., para que la administración le fiscalice las utilidades. El pequeño comercio que no lleva con formalidad dichos libros porque el negocio no dá para gastar 3000 pesetas anuales en un tenedor de libros, tendría que desaparecer. La tendencia á convertir á las gentes en denunciadores constantes de las operaciones y utilidades de cada cual, es tambien un defecto capitalísimo del proyecto.

El actual Ministro de Hacienda no recuerda sin duda que en España ha habido que renunciar á muchos impuestos, sin ir mas lejos, el del sello de ventas, por la dificultad de su fiscalización; pero ya se le dirán de misas. Anunciase la publicación de un notable trabajo dado á luz en la Revista de la *Financial Reform Association* de Liverpool, en el que la crítica menos importante es la del caracter inquisitorial del impuesto, por lo cual tiende á desaparecer en Inglaterra, aunque allí solo se exige á los que tienen utilidades superiores á 150 libras.

La desaparición de los gremios es un atentado contra la mejor forma de distribución de un impuesto que puede existir.

Los periódicos ministeriales han tenido que salir á la defensa, si no del proyecto, del Ministro, á fin de prepararle la retirada, y entre ellos se distingue *El Correo*

que pretende hacer creer que el proyecto no se ha redactado con el pensamiento de recargar considerablemente la contribución sino que su fin principal es distribuirla más equitativamente.

He aquí otro asunto que ha de dar bastante que hacer y por eso dejo establecidos los precedentes.

Abramos ahora el capítulo de los estrenos.

El éxito merecido ha sido en Eslava la comedia titulada *Sol*, cuyos autores los señores *Mecachis* (Hermuna) y Liminiana pueden estar satisfechos.

*Sol* es una modelo que se llama Soledad, aunque este nombre no cuadra á ninguna modelo, y que á pesar de serlo dá margen á una trama sencilla pero dramática é interesante. Trátase de un marido que se dedica á perseguir modelos en los estudios de los pintores amigos, y se encuentra á su vez perseguido y descubierto por su mujer.

La obra está escrita con mucho cuidado y mayor acierto, y el público que no está acostumbrado á estas delicadezas en el teatro de Eslava, demostró su complacencia aplaudiendo mucho á los autores.

*Los maliciosos* estrenado en Lara es un sainete con música original del aplaudido sainetero y alto empleado de Hacienda don Emilio Sanchez Pastor.

Un chisme inventado en una casa de huéspedes es todo el argumento, y los chistes en gran cantidad el adorno. En equívocos y juegos de palabras contiene *Los maliciosos* una verdadera riqueza.

El *Apolo* ha habido dos estrenos y dos fracasos. Seamos indulgentes con los autores; odiamos el delito y compadecemos al delincuente, como dice la filantrópica máxima y designemos solo los títulos: *Las tres B.B.B.* que parecieron las tres M.M.M., y *La del piso 4.* que por estar tan alta no pudo ser bien vista ni aun con lentes y no agradó.

En el teatro Español se estrenó anoche un apropósito de autor anónimo titulado *El santo de D. Mariano, ó Patagones y colibries*. Mas que *apropósito* es un *bromazo*. El autor hizo bien en guardar el incógnito.

A última hora puedo decir á V. que encuentra serias dificultades tambien el proyecto de conversión de la deuda amortizable en perpetua, que ha presentado el gobierno.

No me refiero á los rumores que anoche circularon sobre resolución del Banco de España de no contribuir á dicha conversión y que así lo había manifestado al gobierno. Por el contrario sé que tales rumores eran infundados y solo tendían á determinados efectos bursátiles. La junta del Banco no se ha reunido y mal puede oponerse á un proyecto que le favorece como principal tenedor de dicha clase de deuda. Las dificultades vienen de la Banca y de los Agentes de Cambios y de los hombres de negocios en general, ayudados todos, por los elementos descontentos de la mayoría en los asuntos políticos y económicos.

El Sr. Gamazo consultado por el Sr. Sagasta ha declarado que no puede prescindir de sus ideas económicas y que si los matistas le ofrecían votos no podía rechazarlos.

La prensa llama *conjura* á la Unión general de los descontentos, cuyo cuartel general es la Presidencia del Congreso, donde el Sr. Martos celebra frecuentes conferencias con los personajes mas predisuestos á la disidencia iniciada.

M. SOLOGUREN.

## LA EXPOSICIÓN DE PARÍS

Movimiento de los primeros dias.

Por telegramas y correspondencias sabemos que el dia de la inauguración entraron en la Exposición 478.623 personas, que representan un ingreso de francos 1.455.869, pues cada entrada costaba tres.

El 7 se calcula que visitaron el Campo de Marte 200.000 personas, doble de las que en igual dia (ó sea el segundo de la

Exposición) entraron en 1878. El 8 fueron 60.000.

Desde el 1.º al 7 de mayo llegaron á París por diversos trenes 960.425 viajeros. El igual tiempo salieron 421.212, luego quedaron 539.213 á beneficio de la Exposición.

Esta no está bastante preparada para ser visitada de noche. Por esta razón corrió el rumor de que se cerraría durante una semana, pero el rumor ha sido desmentido.

La verdad es que nadie sospechaba que la Exposición nocturna inspiraría tanto interés. Contribuye mucho á ello la actividad del director de la Exposición, el cual ha resuelto que todos los servicios nocturnos queden regularizados para el 15 de mayo.

La mayoría de la prensa inglesa, alemana, austriaca é italiana muéstrase asombrada del éxito de la Exposición.

En la estadística de los extranjeros llegados resultan en inmensa mayoría los ingleses y belgas. Luego vienen los italianos, los suizos y los americanos. Los españoles ocupan el octavo lugar.

La sección española

La elección de jurados españoles—según escriben á un colega—ha merecido plácemes de todos los expositores, por lo mismo que tan delicado encargo se confia á hombres de gran pericia, que hablan perfectamente el francés y tienen facilidad para costear de su bolsillo particular la permanencia en París durante tres ó cuatro meses.

En cambio se dice que hay algún disgusto por lo que está sucediendo con el pabellón de sustancias alimenticias.

El distinguido arquitecto Sr. Mélida se ha propuesto hacer una obra primorosa, tal vez la mejor de la Exposición, pero sacrificando mucho tiempo y dinero, que algunos juzgan hubiera estado mejor invertido en servicios de los que pueden contribuir al mejor éxito de los expositores. El pabellón de sustancias alimenticias no tenía como principal destino revelar los grandes talentos de un arquitecto, sino dar acogida á las muestras que de las principales producciones de la Península se mandan á París.

Leemos tambien en un periódico que en la misma sección española se recibió dias pasados, completamente destrozada, una admirable estatua de barro, que desde Sevilla mandaba el célebre artista Susillo. Se cree que no podrá el autor corregir los desperfectos que ha sufrido su primoroso trabajo.

Son ya varios los compatriotas que por motivos verdaderamente baladíes han tenido en la frontera serios disgustos.

Los gastos de los países expositores

Las naciones que mas han gastado para concurrir á la Exposición figuran por su orden como sigue:

República Argentina, 3.500.000 francos.

Méjico, 2.500.000.

Estados- Unidos, 1.147.500.

Suiza, 455.000.

Etoétera, etc.

Los comités subvencionados son.

Brasil, 750.000 francos.

Bélgica, 600.000.

España, 500.000.

Rumania, 200.000.

Y así sucesivamente.

Las secciones extranjeras cuyo concurso es oficioso, sufragan por su cuenta los gastos que corresponden á sus compatriotas expositores.

Ferrocarril interior

Ha empezado á funcionar el camino de hierro, sistema Decauville, destinado á conducir viajeros por los terrenos de la Exposición. Es de doble vía, de 60 centímetros de ancho; parte de la explanada de los Inválidos; sigue por el muelle de Orsay, entre dos filas de árboles; pasa por un túnel bajo el cruce de la Avenida Rapp y la Bosquet; corre entre dos terraplenes por el Campo de Marte y vuelve por la Avenida Suffren hasta la estación final ó de llegada junto á la Galería de máquinas. Recorre tres kilómetros y medio y tiene tres estaciones (á mas de la primera y la última) junto á la Galería de Agricultura, la de Productos Alimenticios y la torre Eiffel.

Los trenes circularán desde las nueve de la mañana á las once de la noche: durante la semana cada diez minutos, los domingos cada cinco. El precio único del trayecto, largo ó corto, es 25 céntimos por persona en una sola clase de vagones cómodos y buenos. Pero habrá coches-salón de lujo, por los que se pagarán 25 céntimos más de suplemento.

#### Las ascensiones á la torre Eiffel

El concesionario ó contratista de la torre está obligado por contrato á hacer subir 2.356 personas por hora hasta la primera plataforma, y 750, también por hora, hasta la cúspide.

La tarifa de las ascensiones es: 2 francos para el primer piso, 3 para el segundo y 5 para el último.

Los domingos se rebajarán los precios á 1, 1,50 y 2 francos respectivamente; pero desde las once de la mañana hasta las seis de la tarde nada más.

Para comodidad del público se han establecido dieciséis despachos de billetes: diez abajo, cuatro en la primera plataforma y dos en la segunda.

Los billetes serán encarnados, blancos y azules.

Los visitantes á la primera plataforma podrán, si quieren, subir por las escaleras; pero desde allí hacia arriba es obligatorio el ascensor.

Y á propósito de la torre Eiffel. Dicese que una Compañía norte-americana ha hecho proposiciones para comprarla por su coste íntegro, con una prima además de un millón de francos, el todo pagadero en enero de 1890, en que empezará el desarme para el transporte á New-York.

#### Las naciones concurrentes al certamen

Son las que siguen, clasificadas según la forma en que han concurrido:

##### Participación oficial:

Andorra.—República Argentina.—Bolivia.—Chile.—Colombia.—Ecuador.—Estados Unidos.—Grecia.—Guatemala.—Haití.—Japón.—Marruecos.—Méjico.—Mónaco.—Nicaragua.—Noruega.—Paraguay.—Perú.—Persia.—República Sur Africana.—Santo Domingo.—San Mariano.—San Salvador.—Servia.—Siam.—Suiza.—Uruguay.—Venezuela.

Comité privado subvencionado por el Gobierno:

Bélgica.—Brasil.—Dinamarca.—España.—Portugal.—Rumania.

##### Comité privado sin subvención:

Austria Hungría.—Egipto.—Gran Bretaña.—Italia.—Países Bajos.—Rusia.

##### Participación oficiosa:

China.—Luxemburgo.—Nueva Zelanda.—Nueva Gales de Sur.—Victoria.

Total, 45.

Los países que brillan por su ausencia en el campo de Marte suman ocho en junto: Alemania, Bulgaria, Costa Rica, Hanai, Honduras, Liberia, República de Orange y Turquía.

Algunos de ellos no estarán representados en Francia diplomáticamente.

## NOTICIAS

El Ministro de la Guerra de Prusia ha ordenado á los médicos militares que cada cuatro semanas midan el desarrollo del pecho de los soldados y especialmente de los reclutas.

Todo hombre cuyo pecho no tenga una circunferencia equivalente á la mitad de la longitud de su cuerpo, ó no se haya desarrollado por los ejercicios militares, volverá á su casa, por considerársele predispuesto á la tisis tuberculosa y en disposición de transmitir la dolencia á sus compañeros.

#### Las pruebas de dos cruceros

El nuevo crucero de segunda clase «Colón» ha verificado pruebas de máquina en la bahía de Cadiz, habiendo obtenido un andar de 15 millas por hora. La citada máquina ha salido de los talleres de la Maquinista Terrestre y marítima de Barcelona.

Lo que conviene es que esté bien tratada para que dure mucho tiempo.

Dicese que con éxito lisonjero se han verificado en el Ferrol las pruebas de velocidad del otro nuevo crucero «Reina Cristina».

El nuevo buque alcanzó un andar de 10 millas por hora llevando encendidas cuatro calderas, y 12 millas con seis.

En breve se practicarán las pruebas de consumo, para las que todavía no se ha señalado fecha.

Inmediatamente que el mariscal MacMahon tuvo noticia del atentado contra el presidente de la república, acudió al Eliseo para inscribir su nombre.

Su Santidad Leon XIII, ha felicitado igualmente á Mr. Carnot por haber salido ileso de aquel atentado.

Está acordado que se traduzcan al francés, al inglés y alemán los discursos pronunciados en el Congreso Católico que tratan la cuestión del poder temporal del Papa.

De dichas traducciones se hará numerosa tirada y se repartirán ejemplares en los países respectivos.

Para la coronación de Zorrilla el Ateneo barcelonés entregará un riquísimo y artístico pergamino.

#### Los crímenes de Londres

He aquí los términos en que dan cuenta los periódicos de Londres de nuevos asesinatos cometidos en aquella capital tan misteriosos si cabe como aquellos que hace unos meses concitaron la opinión pública contra el asesino ó asesinos que los perpetraba y contra la policía que no podía dar con los autores de ellos.

No porque Jaime el destripador no dé ya que hablar, debe pensarse que no se cometen ya crímenes en Londres. Esta semana se han descubierto en distintos puntos de la capital cuatro cadáveres de niños. El primero es el de una niña de pocos años; el cuerpo estaba envuelto en una camisa de noche bordada. Según dictamea facultativo la muerte databa de quince días atrás.

El segundo era de un muchacho, liado en un papel de embalar y metido en un saco.

El tercero un niño que también fué retirado del Támesis, sobre cuyas aguas flotaba completamente desnudo.

En fin, el cuarto, tenía por mortaja algunos periódicos y estaba en un estado de descomposición tan avanzado que fué imposible determinar su sexo.

No se sabe por ahora ni quien son esos niños ni como ni por quien han sido de esta manera esparcidos por la ciudad.

Igualmente se han retirado del Támesis, el sábado dos cadáveres, uno de un hombre de unos cincuenta años. En los bolsillos de su vestido se hallaron, un cuchillo, una llave, dos petacas, una moneda de diez céntimos y un pañuelo encarnado. El otro cadáver es el de una mujer joven y vestida con elegancia.

Tampoco se han podido identificar estos cadáveres. Se procede ahora á la información judicial que no ha dado hasta el presente resultado alguno.

El público se empeña en ver en todos estos crímenes la mano del siniestro asesino de mujeres.

Los ugieres de la Audiencia de Madrid han recibido orden de echar de la sala donde se celebra el juicio del crimen de la calle de Fuencarral á toda persona que coma ó tome cualquier clase de líquido, bajo pena de quince días de suspensión de sueldo.

Se anuncia una nueva carta manifiesto del general Boulanger, hablando de la necesidad de la revisión constitucional y de establecer una república honrada y de extirpar el parlamentarismo.

#### Del Interior

Según *El Felanitense*, muchos viticultores de aquella localidad, emplean como remedio para esterminar la plaga que tanto daño causa á los viñedos llamada vulgarmente *cuch vert* un líquido compuesto de agua, petróleo y agua de jabón. Los ensayos practicados, según se dice, han dado resultados satisfactorios.

Damos la receta por lo que pueda convenir.

Ha sido nombrado director Gerente del Banco de Felanitx el Sr. D. Miguel Obrador y Vidal, que venía desempeñando el cargo de director de la Sucursal del Cambio Mallorquín en aquella ciudad; siendo nombrado para cubrir dicha vacante el señor don Juan Valls de Padrinas.

Una pobre familia domiciliada en la calle del Arenal, de Felanitx, ha tenido la doble desgracia de perder el domingo día 5 la madre de resacas de parto, y el martes siguiente el padre de una pulmonía; quedando en la más completa orfandad seis niños, el mayor de ellos de unos trece años, y el menor de pocos días.

Hé aquí buena ocasión para que las personas caritativas, puedan ejercer la más bella de las virtudes.

Celebróse anteayer en Felanitx la feria llamada vulgarmente «de Maig»; la cual estuvo concurrida, especialmente de desocupados que acuden donde pueden encontrar motivos de distracción.

Acaba de llevarse á cabo en Sóller el derribo del antiguo abrevadero de la calle de Isabel II, que ocupaba un espacio mucho mayor del que era necesario dado el objeto á que estaba destinado.

Queda ahora una espaciosa plaza; y en sustitución del antiguo abrevadero se ha construido otro de más reducidas dimensiones, con caño de latón y más cómodo para que los vecinos puedan sacar agua.

Ha llegado á Inca con objeto de establecerse allí, D. Miguel Bennassar, licenciado en Medicina y Cirujía.

En el oratorio de la Alquería del Conde (Sóller) acaban de llevarse á cabo algunas obras que son una evidente prueba del celo que vienen desplegando los encargados de su conservación.

Se halla vacante en Petra la plaza de Secretario de aquel Ayuntamiento, dotada con haber anual de 1550 pesetas; los aspirantes pueden solicitarla en el plazo de 20 días á contar desde el sábado 11 del actual.

Entre los acuerdos tomados por la Junta municipal de Algaida, cuyo extracto se publica en el Boletín oficial, encontramos uno que nos ha llamado la atención por el alcance que tiene; tal es el que libera la prestación personal á los propietarios que planten árboles frutales.

Aprobado.

#### La emigración

Un sugeto labrador, vecino de una aldea próxima á la Coruña, emigró á Buenos Aires, dejando en el pueblo á su mujer y dos niños, con el propósito de mandarlos á buscar cuanto antes. Pero parece que aquel acariciado por vientos favorables, creyó que podría regresar pronto á la península y reunirse de nuevo á su familia. Para redondear su capitalito retardó un tanto su vuelta y hé aquí que al poner el pie en la Coruña, se enteró de que su mujer con los dos niños, se habían embarcado en busca de él por lo que ha resuelto embarcarse nuevamente para Buenos Aires donde deben encontrarse su mujer y sus hijos.

Durante el pasado Abril pasaron por el canal de Suez 353 buques, que rindieron á la compañía por derechos de pasaje, francos 6.600.000, en igual período del año anterior pasaron 332 buques que rindieron 5.955, 173-92 francos.

En Cádiz se agita la idea de declarar monumento nacional la iglesia de San Felipe, donde se celebraron las Cortes de 1812.

Los periódicos de Orense dan cuenta de un originalísimo entretenimiento de los muchachos de una parroquia de aquel término municipal, que concertaron días pasados lo necesario para realizar una ejecución en toda regla y con el aparato que el caso requería.

En medio de la mayor algazara distribuyeron los papeles para la celebración del espectáculo, y á este fin organizóse una compañía de soldados para formar el cuadro, se improvisó un sacerdote, un verdugo, y como no podía faltar protagonista, el mas cándido se prestó á servir de reo.

Dirigióse la comitiva al tablado de antemano construido; sentóse el reo en el banquillo, y el verdugo comenzó á hacer sus oficios, y tanto debió ser el entusiasmo que sentía con su papel y tan al natural hubo de ejercer sus funciones, que el pobre niño que oficiaba de reo hubiera sido ejecutado realmente si no acertaba á pasar un labrador, que viéndole ya con el rostro amoratado, se abalanzó al fingido cadalso y dispersó á toda la tropa infantil.

En la torre Eiffel se trabaja activamente para completar la colocación de los ascensores que comenzarán á funcionar para el público mañana miércoles.

También se advierte mucho movimiento en la sección de España y en otras que están todavía algo atrasadas.

Todo hacer creer que los primeros días de Junio las instalaciones de toda la Exposición estarán completamente terminadas.

El alcalde de Tarifa ha participado telegráficamente que, según noticias comunicadas por el pedáneo de Facinas, se han fugado doce presos de tránsito, escalando la cárcel.

De los doce fugados, siete han sido presos por los soldados de las paradas de sementales que accidentalmente se encontraban allí y los otros cinco son perseguidos por la Guardia civil.

Se presume que los fugados sean presos de consideración, porque el día 3 habían salido de Cádiz con dirección á Ceuta varios condenados, en su mayoría á extinguir la pena de cadena perpetua.

La huelga de los trabajadores de las minas de carbón de Westfalia está revistien-

do proporciones colosales, pues de 110.000 mineros que hay en aquel distrito 50.000 están declarados en huelga.

Entre los huelguistas hay muchos agentes socialistas conocidos, los cuales pronuncian discursos y reparten proclamas y folletos incendiarios.

Han ocurrido varios encuentros entre la tropa y los huelguistas, viéndose obligados los soldados á hacer fuego sobre los amotinados y á causarles algunas bajas, entre las cuales hay las de tres muertos.

#### Correo de Menorca

El vapor correo *Puerto Mahón* embarcó anteayer con destino á Barcelona 43 cabezas de ganado vacuno.

Por la Alcaldía de Mahón se han expedido 24 certificados de buena conducta á personas que han de embarcarse para Buenos Aires.

Las bruscas variaciones que experimenta la temperatura en Mahón son más propias de los primeros días del mes de Marzo que de la época en que nos encontramos.

Según noticias el vapor «Ciudad de Ciudadela» debía embarcar el viénes en Pollensa, unos cuarenta pasajeros que emigran á América del Sur, en busca de trabajo.

Leemos en los colegas mahoneses que si se reúne suficiente número de pasajeros, el vapor «Ciudad de Ciudadela» verificará un viaje de recreo á Sóller, saliendo de Ciudadela á las dos de la tarde del día veinte y nueve del actual, y regresando en la madrugada del treinta y uno.

Precios de pasaje: viaje redondo, primera clase, 10 pesetas; segunda, 7'50; tercera clase preferente, 6 y tercera 5.

El Obispo de la Diócesis ha recibido una afectuosa carta del Cardenal Rampolla, en la cual le da cuenta de haber sido recibidas con beneplácito por S. S. León XIII unas preciosas zapatillas bordadas ofrecidas al Padre Santo por el fabricante de calzado en Ciudadela D. Juan Mercadal y Capó, las cuales figuraron en la Exposición Universal de Barcelona, en donde mereció el señor Mercadal ser premiado con medalla de oro; y ahora le valen la Bendición Apostólica, no por el mérito del donativo, que Su Santidad se dignó elogiar, sino por representar un obsequio de piedad filial hácia el Vicario de Jesucristo en la tierra.

#### Cuestión de sombrero

En los círculos diplomáticos de Tànger se aplaude grandemente el acto del ministro francés, M. Patenotre, quien al ser recibido por el sultán se volvió á poner el sombrero después de saludarle, imitando con esto la conducta de uno de sus predecesores en la legación de Tànger.

Los diplomáticos apuntan la conveniencia de llegar á un acuerdo cerrado y colectivo de las naciones extranjeras sobre este punto, de cuyo acuerdo se pasaría luego nota oficial al emperador de Marruecos para su conocimiento.

De esta suerte comprendería el sultán que no es digna la manera que tiene de recibir á los embajadores extranjeros.

Sabido es que los moros creen que sería denigrante para el sultán el esperar á un cristiano, y han inventado la ficción de que reciba á caballo á los embajadores como si los encontrara por casualidad.

Desde una de las escaleras del puerto de Pasajes cayó hace algunos días al agua en el momento de saltar á un bote una señorita que se supone sea de San Sebastián. Fué inmediatamente al fondo; pero ocurrió la dichosa casualidad de que saliera á flote, lo cual no suele ocurrir con frecuencia, porque es lo común que al salir á la superficie se dé con la cabeza en algún bote.

Un individuo que estaba en el mismo bote en que iba á embarcar la señorita pudo agarrar á esta del pelo y de este modo se salvó de una muerte segura.

La erección del monumento que los carlistas proyectan levantar en Toledo á la unidad católica se ha aplazado hasta el 30 de este mes, por haber surgido algunas dificultades del momento.

Por igual motivo se ha suspendido hasta el propio día el certamen y fiestas que prepara el Círculo tradicionalista de Madrid.

Los nuevos cruceros americanos *Chicago*, *Boston*, *Atlanta* y *Jarbovon*, formarán una escuadra al mando del general Walker que dará la vuelta al mundo.

A 8.000 asciende el número de trabajadores repatriados desde la paralización de los trabajos en el canal de Panamá. Según los datos consulares, mas de 3.000 personas se hallan sumidas en la miseria. Han ocurrido varias muertes de hambre y se teme que ocurran nuevos casos si los gobiernos de

las Antillas no toman las medidas necesarias para la inmediata conducción de los trabajadores á sus respectivos países.

Los negros, las mujeres y los niños son las principales víctimas de la miseria que reina en aquellos lugares.

A pesar de la aflictiva situación, el orden no se ha turbado en toda la línea del canal.

Al vapor correo de la Compañía Trasatlántica «Ciudad de Santander», que fondeó el 8 en Cádiz se le impusieron tres días de observación á causa de traer en la patente de sanidad una nota, según la cual en la decena anterior á su salida de la Habana habían ocurrido en aquella población diez invasiones y dos defunciones de fiebre amarilla.

Este vapor es el último que ha venido á Cádiz pues los demás que saldrán desde 1.º de mayo irán al lazareto de Santander.

El sarampión toma grande incremento en Figueras y Port Bou, en donde son muchos los niños que han sucumbido ya. Sobre todo en Figueras, la epidemia ha adquirido carácter verdaderamente alarmante.

No un español, como se dijo al principio sino un francés, hasta ahora desconocido y residente en París, ideó dar un timo á todos sus compatriotas que han tenido productos en la Exposición de Barcelona ofreciéndoles, como agente oficial del Gobierno, la cruz de *San José del Tajo*, que, como saben nuestros lectores, sólo existe en el magín del hábil timador que la inventara.

Decía el ingenioso industrial en sus cartas circulares á los expositores que cada cruz solo costaba, por derechos de cancelería, 28 francos y 40 céntimos (*sic*).

Cayeron en la trampa casi todos los expositores, y se apresuraron á enviar al supuesto agente oficial los 28 francos 40 céntimos por barba.

Peró como trascurriera algún tiempo y las cruces de San José del Tajo no parecían los condecorados se han dirigido á la Embajada española en París exigiendo la entrega de las cruces ofrecidas y pagadas.

Naturalmente, nuestro embajador, sorprendido como el que más, creyó al principio que se trataba de una broma dada por algún chusco que quería tomar el pelo á los expositores franceses, *decorés* tan inopinadamente. No ha tardado, sin embargo, el Sr. León y Castillo en comprender todo el alcance del asunto, y ha puesto en juego su policía, hasta descubrir que no era un español, sino un francés, el hombre del timo.

Los presuntos *decorés* están inconsolables.

Se calcula que por ese procedimiento el timador ha recaudado de 4 á 5.000 duros.

## CRONICA LOCAL

Después del chubasco de anteanoche, el tiempo ha refrescado notablemente como si estuviéramos en la entrada del invierno.

Ayer comenzó el día con viento al NE y así continuó hasta tomar carácter de récio temporal, impidiendo la salida al vapor-correo de Menorca y del yach *Dobhran*, que estaba despachado para la mar.

En la parroquial iglesia de San Miguel, que desde algun tiempo es objeto de valiosas reparaciones, va á sufrir una de las que mayor necesidad tenía; el embalsado.

Gracias al donativo hecho por una persona ayer empezaron los trabajos; y como éstos han de entorpecer los actos religiosos, el celoso Sr. Rector ha dispuesto que las misas que tienen hora fija señalada, se celebren en el inmediato oratorio de San Antonio, sito en la misma calle; y que además á las doce, se dirá otra en la iglesia de San Felipe Neri.

La Reserva y administración del Bautismo y del Viático, seguirá asimismo en aquella iglesia.

Mala noche debe haber pasado el vapor *Isleño* en la primera travesía que hace de retorno de Barcelona, pues apesar de las excelentes condiciones marineras que se le atribuyen no ha llegado hasta las ocho de la mañana, lo cual no es de extrañar dado el temporal que reina desde anteanoche.

Ha traído valija, cargo y 17 pasajeros.

En el predio denominado *Son Prietas* del término de esta ciudad, se ha

cometido estos días un robo consistente en 22 botones de payesa, un relicario, una cruz, dos sortijas, un par de pendientes, catorce palmos de cordoncillo, tres duros en plata y calderilla y algunas prendas de ropa blanca.

Como presunto autor ha sido detenido un individuo natural de Sanseñas, que no tiene domicilio ni residencia fija.

La lluvia de anteanoche parece ha sido general en toda esta isla y ha alcanzado á los vecinos de Menorca é Ibiza. En esta última fué tan copioso el aguacero que corría torrencial por algunos puntos.

Se han anulado las concesiones mineras *San Luis* y *San Antonio* sitas en Sóller y *Los dos hermanos* que radican en Selva.

Además se ha caducado la titulada *San Andrés* del término de Binisalem; y fenecido el expediente del registro denominada *Diana* en Andraitx, cuyos terrenos quedan francos y registrables.

El enorme pescado que embarcó el juéves último el vapor *Isleño* para Barcelona, fué descuartizado en el andén de la riba de aquella ciudad y su carne distribuida á los mercados públicos.

## ESPECTÁCULOS

En el principal no hubo función ayer noche con objeto de dar descanso á los artistas y ensayar otras óperas que se dice han de ponerse en escena durante la presente semana y que serán según las notas puestas al pié de los anuncios, *Maria di Rohan* y *Ebrea* ó *Hugonotes*. Entre estas dos últimas parece no está aun decidido cual será y la empresa fia la elección á los mismos concurrentes que la decidirán votando por papeletas; sistema enteramente nuevo que prueba el deseo de la empresa de complacer á los concurrentes.

Hé aquí la nota, puesta al principio del anuncio que para hoy hemos recibido:

«Habiendo manifestado varias personas el deseo de que se represente á la mayor brevedad posible la *Ebrea* unos y otros *Gli Ugonotes*, La Empresa, al objeto de contentar á la mayoría de los concurrentes, y secundando los deseos manifestados por la prensa, ha resuelto entregar una papeleta á cada concurrente en el momento de tomar la entrada con los nombres de las dos óperas depositando en un cajón la que prefieran.

«Dicho cajón lo tendrán los porteros y antes de concluir la función se hará el escrutinio para saber á cual de las dos prefiere el público.

«Los señores Abonados podrán recoger de la taquilla las que les pertenezcan.»

En el Circo además de dos piezas de las que mejor aceptación han tenido se repitió anoche *Certámen Nacional* ante una regular concurrencia, que aplaudió á la Sra. Moreno y coro haciéndoles repetir dos veces el *Café* y á los Sres. Verdejo, Ruiloa y Ortas el terceto de las armas.

No fué menos aplaudida la Srta. Monedero en su *parlamento* de payesa.

Para esta noche aun no hemos recibido el anuncio; pero sea el que fuere, si hay función de seguro se repetirá el *Certámen Nacional*.

Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta capital, en los días 11 y 12.

Lanars 218, Vacunas 19. Total 237; que dieron una recaudación de 81'60 pesetas.

**Voto de gratitud.**—Sres. Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: Creo de mi deber manifestar á Vds. que desde hace tres años venía padeciendo unos fuertes dolores articulares fijándose estos con mayor tenacidad en la región lumbar sin ceder á cuantos remedios y medicamentos he tomado sin escasez. Ultimamente, decidido por consejo de algunos amigos, hice uso de la *Zarzaparrilla de Bristol* observando maravillosamente se me retiraban los dolores á medida que tomaba este precioso medicamento, del cual he consumido siete frascos para la extinción completa de mi dolencia. El agradecimiento me obliga á hacer

á Vds. esta demostración de reconocimiento á que desde luego queda obligado su muy atento S. S. Q. B. S. M.—*Roman Artigas*.

Barcelona, 25 de Noviembre de 1878. La legítima Zarzaparrilla de Bristol viene envasada en grandes botellas cuadrangulares de más de un litro de cabida. La que se ofrece en frasquitos chicos, rotulados *fórmula Bristol*, es una grosera falsificación. Cómprase solamente de casas de reconocida probidad, para no ser víctimas de engaños. *De venta en todas las principales farmacias y droguerías.*

Depósito general en España, para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona. 40

## SECCION RELIGIOSA

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Isidro, labrador.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 15.

En Santa Catalina de Sena, continúan cuarenta horas costeadas á Nuestra Señora del Rosario.

## SECCION COMERCIAL

### MERCADOS

Precios del último mercado celebrado en Inca.

Almendrón 18 libras 5 sueldos quintal. Trigo á 16'00 y 16'50 pesetas cuartera. Candeal (xexa) 16'50 pesetas. Garbanzos á 18'00 pesetas. Habas para cocer á 14'50 y 14'25 ptas id. Avena del país á 7'50 id. Id. forastera á 6'50. Cebada del país á 9'00. Id. forastera. á 8'00. Frijoles á 25'00 id. Habichuelas blancas á 30 pesetas. Id. negras á 27 pesetas. Maiz de 14'50.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Día 13.

#### EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Valencia, pailebot San José, de 55 ton., pat. Bartolomé Enseñat, con 6 mar., arroz y efectos.

De Barcelona, pailebot Antonieta, de 58 t., pat. Miguel Vaquer, con 5 mar. y efectos.

#### IDEM DESPACHADAS.

Para Mahón, vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 17 mar., 22 pas., valija y efectos.

Para Cetta, vapor Santueri, de 248 ton., cap. D. Juan Cerdá, con 17 mar. y vino.

Para la mar, vapor inglés, Dobhran de 248 ton. capitan Charles Albert, con 17 mar. 2 pas. y su equipo.

### VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

DIA 13 DE MAYO

#### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Al orto: atmósfera nublada y chubasqueando; horizonte cerrado y nieblas en tierra de O. á E.; viento N.E. frescachón que á poco es durísimo; la mar alborotada, cabrillada, con choqueteo al O.

A las doce: atmósfera como al amanecer; horizonte calimoso en el mar y nieblas en los montes del N; el N.E. sigue durísimo y la mar como en la anterior observación.

#### ENTRADAS.

El vapor-correo *Jaime II* y dos pailebots. Ninguna.

#### OBSERVACIONES Á LA PUESTA DEL SOL.

Atmósfera nublada; horizonte con mucha calma y nebuloso por el N.; viento N.E. flojo, y la mar rizada.

Entra por poniente una goleta.

## TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 13 á las 5 t.

Congreso.—Se presentan algunas proposiciones contra la supresión de Audiencias.

Han ocurrido desórdenes en Narbona, con motivo de las elecciones municipales.

Se trata de formar una asamblea católica en París.

Los regentes de Servia han manifestado que no pueden impedir que la Reina Natalia vuelva á Belgrado, á menos de continuar ausente el Rey, quien ha aceptado esta condición. Interior 76'60.

Madrid 13 á las 6'15 t.

Juicio oral.—Una presa sostiene que Higinia y Dolores comunicábanse en la cárcel; dice que las oyó exclamar «el dinero está seguro.»

Otras penadas confirman que Dolores Barba y Benita Clemente cambiaron varios billetes.

Madrid 13 á las 7 t. Senado.—Se discute la reforma de la ley municipal: la comisión acepta el artículo adicional.

Los señores Campos y Fuenmayor combaten el artículo 62.

La discusión continuará mañana. El total de entradas en la Exposición de París, desde el día 6 al 10, ha sido de 296.322. Las del domingo fueron de 54.000. Hoy ha acudido una extraordinaria multitud.

Madrid 13 á las 7'30 n.

Congreso.—Presentase una proposición pidiendo el recargo de los derechos sobre los cereales extranjeros.

El Sr. Villaverde hace de esta proposición extensa y enérgica defensa; dice que el único medio, urgentísimo al par, para aliviar los trabajadores es subir el arancel.

Ha hecho numerosas alusiones á los Sres. Gamazo, Muro y otros.

Algunos de estos señores han pedido la palabra.

Madrid 13 á las 10'30 n.

El Sr. León y Castillo, embajador de España en París, ha negado que su venida á Madrid tenga carácter político.

La semana próxima regresará á la capital de Francia.

S. M. la Reina ha firmado extensa combinación de personal de la magistratura.

Madrid 13 á las 11'35 n.

Mañana se firmará la autorización para leer en las Cortes el proyecto de hipoteca marítima.

En la reunión del Consejo del Banco de España verificada hoy, no se ha tratado nada de la conversión de la deuda.

### VINÍCOLA MALLORQUINA

EN LIQUIDACIÓN

En sesión del 30 de Abril próximo pasado la Comisión liquidadora ha acordado poner en pública subasta el Edificio Bodega que posee en el Arrabal de Sta. Catalina, calle de la Fábrica, que lo constituye una manzana entera, y 9 toneles y 10 cubos vulgo cubells colocados en la misma, fijando el día 5 de Junio próximo á las cinco de la tarde para su remate.

Las condiciones, con arreglo á las cuales se vende el edificio y envases, se hallarán de manifiesto desde hoy en el mismo edificio y en las oficinas de la Sociedad calle de San Pedro Nolasco núm. 23, todos los días laborables. Palma 10 de Mayo 1889. El Presidente, Francisco Rosselló. Por acuerdo de la C. L. Miguel Bauló Srio.

### UNION BALEAR

Tenemos á bien manifestar al público que la «Unión Balear» Sociedad Musical y de socorros mútuos, ha cambiado su domicilio en la casa antigua conocida por el *Recó*; y al mismo tiempo hacemos presente á todos los socios que los domingos habrá función de recreo. 8

A cuantos deseen conocer una crónica completa, imparcial é ilustrada con hermosísimos grabados, de la Exposición Universal de París, recomendamos la suscripción ESPECIAL á LA ILUSTRACIÓN ESPAÑOLA Y AMERICANA que está abierta en la Imprenta y Librería de Viuda é Hijos de José Gelabert.

Esta suscripción comprende desde el 1.º Abril último á 30 de Setiembre próximo y cuesta 21 PESETAS.

### TEATRO PRINCIPAL

Compañía de Opera Italiana

Funcion para hoy martes 14 Mayo 1889.

Se pondrá en escena la ópera en 5 actos titulada:

AFRICANA

Entrada general 1'00 Ptas.—Paraiso 0'50. A las 8 y media.

### Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela

Funcion para hoy martes 14 Mayo 1889.

La zarzuela en un acto, titulada:

CHATEAU MARGAUX

La zarzuela en un acto, titulada:

NIÑA PANCHA

Cuarta representación de la zarzuela en un acto, y 4 cuadros que lleva por titulo: CERTAMEN NACIONAL

Entrada general 0'50 Ptas.

A las 8 y media

## FOSFATO DE HIERRO

de **LERAS**, Doctor en Ciencias  
Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la **Anemia**, el empobrecimiento de la **Sangre**, los colores pálidos, **Flujos blancos** e **Irregularidad de la menstruación**. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, jovencitas y niños delicados.—En **PARIS**, 8, RUE VIVIENNE, y en todas las Farm.

## PUM, PUM, PUM, PUNCH

Premiado con medalla de oro en la Exposición universal de Barcelona.  
Representante en Palma, D. Tomás Quetglas, Estandería especial de tabacos.

Constitución 33.

**Venta.**—A voluntad de sus dueños se vende á pública subasta una casa botiga sita en la calle de la Herrería, señalada con el número 59.

Dicha casa se compone de botiga y entresuelo, teniendo dos portales en la calle de San Andrés, y conocida por «Café d'en Mas.»

Para informes en dicho café, como tambien en el Estanco del Peso del Carbon.

Se verificará la subasta en la Plaza de Cort el sábado 18 de los corrientes á las ocho de la tarde.

6-2

**Se desea vender un tronco** de caballos andaluces de 5 años y una galerita en muy buen estado. En esta imprenta informarán.

15-5

**Se venden** en muy buenas condiciones una galerita y un caballo de seis años. En esta imprenta informarán.

## ATENCION

En la tienda de la calle del Borne núm. 3 (vulgo *Cas Patró*), se ha recibido un gran surtido de pelo de pescar, Espantamoscas y Almidon inglés á precios baratísimos.

En la misma continúan vendiéndose los Garbanzos del Saucó á 2 reales libra, y se amasa en casa el tan acreditado pan tan sabroso y especial para sopas.

8-6

No equivocarse

3 Calle del Borne. 3

## Aviso al Público.

El dueño de la antigua tienda conocida por *Ca S'amé*, de la calle de la Luz número 1, participa á sus parroquianos y al público en general, haber trasladado su establecimiento á la calle de Brossa, número 48.

8-7-p

## LA HIGUERA

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH.

Véndese en esta imprenta y en las principales librerías á 1 peseta el ejemplar.

## AGUA TARTRIFUGA

Anti-incrustante y Desincrustante

para uso de las *Calderas de vapor*, muy usado en Francia por su grande utilidad y economía sia rival.

Depósito en Marsella

M. Marie Moreau et C.<sup>ie</sup>

42 rue Sainte 42

Para los pedidos, dirigirse á sus representantes Sres. CORTES Hermanos,

PALMA, Marina número 60.

Se facilitan prospectos y muestras. 32

**LICOR BREA**  
**J ALQUITRAN-MUNERA.**  
Tos, catarros pulmonares, gonorrea, órganos respiratorios, herpetos, escrófulas y demás enfermedades, piel, orina, reumatismo, debilidad general, primer sege acurador de la sangre.  
NOTA.—El 18 Abril 1878 ha fundado en Barcelona Mr. Guyot de Paris, invitamos por la prensa periodica á someter su licor con el nuestro ante Academia de Barcelona y Paris y no acepto.—8 rs. frasco.—Marca registrada.

**ESTOMACAL MUNERA.**  
Contra todas las enfermedades del estómago.—24 rs. caja.

**PILDORAS MARAVILLOSAS MUNERA.**  
Purgante depurativo vegetal. 2. rs. caja

En todas las farmacias.  
MUNERA HERMANOS,  
Escudillers, 22. Barcelona

# PERFUMERIA DEL TEATRO

## ABANICOS, GUANTES Y MITONES

### PRECIOS BARATÍSIMOS

Mitones de seda desde 4 reales hasta 20.

Clases economicas desde 2 reales.

Abanicos tela desde 3'60 reales.

Id. Japoneses de Señora desde 2 reales.

CONSTITUCIÓN 112—AL LADO DEL CAFÉ DE ORIENTE.

**NUBIAN**  
**PLUSTRE**  
Líquido impermeable

Se emplea SIN CEPILLO y su Excelente Brillantez en el calzado se conserva una semana. Se recomienda tambien para la conservación de los harness, equipos militares y todos los artículos de piel. No ensucia los vestidos y conserva los pies siempre secos.

SE HALLA DE VENTA: Al por mayor, en todos los almacenes de curtidos. Al por menor, en todas las zapaterías y ultramarinos.

Para los pedidos dirigirse al Representante y Agente General  
**EMILIO NUVIOLA. — 10, Fuente de S. Miquel. — BARCELONA.**

## APARATO PULVERIZADOR

### PARA ROCIAR LAS VIÑAS CON SULFATO DE COBRE

El más recomendable por su bondad y baratura y que mejores resultados dió el año anterior.

Se ha recibido el numeroso pedido que, para satisfacer las demandas y despues de agotadas las existencias, se hizo de este especial aparato.

Las personas que lo tienen encargado, pueden ya recogerlo; así como pueden pasar á examinarlo aquellas que no lo conocen y tengan de él necesidad.

Establecimiento de **D. Jaime Obrador y Feris**, calles de Santo Domingo números 16 y 22 Pizará números 1 y 5.—Palma.

## COLECCION DE FABULAS ESCOGIDAS

DE LOS AUTORES

**D. Tomas de Iriarte y D. Felix Maria Samaniego.**

Extraídas de las ediciones mas correctas y adicionadas con varias poesías de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias.—QUINTA EDICION, aumentada con algunas poesías de afamados autores. Consta de un tomito encuadernado en carton, de 160 páginas.—Precio DOS reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta coleccion de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de instruccion primaria, se recomienda por si sola: como cuestion de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno mas útil y provechoso á la tierna infancia.—Edicion esmerada.—Se vende en la imprenta y librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert.

## PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Premiados en la Exposición Farmacéutica de Madrid de 1882.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

**Savia de Pino.** Para la curacion de las enfermedades de Pecho y de los organos respiratorios, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de savia de pino concentrada por Morey.

**Jarabe de Fosfato de Cal Gelatinoso.** Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento, y contra toda clase de debilidades, del organismo y tambien contra la Bronquitis y Tisis pulmonar.

**Vino de Quina Ferruginoso.** Es el mejor Tónico recostituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la Sangre: aumenta el apetito y da fuerza y vigor.

Depósito general, Muro, Farmacia y Laboratorio del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Haraña 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

## Interesante á los estanqueros

PLAGUETAS PARA LA SACA DE EFECTOS TIMBRADOS

VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT

## CADIZ, GRAN VIA

y todas las Zarzuelas que se han representado en la pasada temporada se encontrarán en el almacén

**PERELLO**

## Elixir vermifugo

preparado por A. Llull, Farmacéutico de Son Servera, á base de la verdadera Ceralina de Artá (herbacuquera.)

El mejor y mas acreditado de todos los remedios que puedan usarse contra las lombrices (vulgo culis) sus favorables efectos son espontáneos.

Se despacha en Palma Centro farmacéutico y en la farmacia de Francisco Llompart, calle del Call número 12.

## SAVIA DE PINO.

Curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche, Resfriados é Irritaciones de garganta, por medio del JARABE, PILDORAS y PASTILLAS DE LEGITIMA SAVIA DE PINO, Morey—Depósito general, Muro, laboratorio de Morey. Palma centro farmacéutico y en todas las farmacias de las Baleares.—Madrid Moreno Miguel.

NOTA. Desconfiar de los frascos de Jarabe que no llevan la firma del autor.

## A los floricultores y arboricultores

En el antiguo y acreditado establecimiento llamado **CAS FRANCÉS**, sito en la plaza Puerta Pintada número 8, hay de venta, tanto al pormayor como al pormenor, toda clase de árboles frutales, algarrobos de todos tamaños, tanto en maseña como en cajón, eucalyptus, falsapimentas, rosales, enredaderas, arbustos, tubérculos y una infinidad de plantas, tanto para aire libre, como para salón, á precios sumamente baratos.

**Hortelano.**—Un vecino de Soller desea encontrar colocación en clase de hortelano. Está instruido en esta clase de trabajo, injertos, poda y demás referente al arbolado.—Informarán Pedro Perico en la carboñería de la calle de San Magin, en el Arrabal de Santa Catalina. 55

## BANCO DE PRÉSTAMOS

y Caja de Ahorros

San Bernardo núm. 16, detrás de la Catedral. Venta constante de artículos nuevos y usados. Hay á la venta muebles, ropas en piezas y confeccionadas, relojes, alhajas y otros efectos. 46

## MÉTODO

para aprender el inglés

teórico y práctico, para uso de los españoles, con la pronunciaci6n figurada, por

D. JAIME BOSCH y BONET.

Se vende en la librería de este periódico. Precio 6 pesetas. 47

## Para Buenos Aires

Se anticipan pasajes calle de Serriá número 21 principal, ó en las oficinas de la Subdirección de *La Catalana*, Compañía de Seguros contra incendios, en Palma. 5

**Se alquila** el segundo piso de la calle de Zaganada número 9; tiene cuatro cuartos dormitorios, agua de fuente y pozo, coladuría y demás pertenencias. Informarán en el principal. 24

**En la calle de la Piedad** número 28 hay unos entresuelos para alquilar con agua á grifo; tambien se alquila una cochera con cuadra y patio. En el principal informarán. 7

**Se alquila la tienda, entresuelos y primer piso** de la calle de la Bolsería número 18, y en la misma calle números 4 y 6, informarán. 59



UN  
**REMEDIO**  
INFALIBLE

en todo caso de

## REUMATISMO

Impurezas de la Sangre, Erupciones, Escrófulas, Ulceras, Sífilis y toda afección de naturaleza eruptiva ó venérea

—ES LA—

## ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

El Remedio de Familia por excelencia! Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma-Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert

# EL ISLEÑO

Suplemento al número 10,675

Martes 14 de Mayo de 1889

## JUICIO ORAL

### El crimen de la calle de Fuencarral

#### VIGÉSIMASEGUNDA SESIÓN

El Sr. Galiana ha presentado un escrito á la Sala solicitando que no se oponga el menor obstáculo á la continuación de las pruebas del hipnotismo que con la procesada Higinia están haciendo los facultativos, á fin de comprobar fijamente el estado de las facultades de su defendida y la facilidad con que es susceptible de ejecutar actos sugeridos.

#### Empieza el juicio

A las dos menos cuarto se constituye el tribunal, tomando asiento los procesados en los banquillos.

El Sr. Pérez de Soto renuncia al examen de dos testigos.

#### Francisco Gómez

Es ciego, y manifiesta que está muy enfermo: ha sido portero de la casa número 109 de la calle de Fuencarral, donde estuvo hasta 1888, en que hizo entrega de la portería.

Varias veces oyó hablar á D.<sup>a</sup> Luciana de los disgustos que le daba su hijo, refiriéndole algunos pormenores respecto á ellos.

Cuenta que en cierta ocasión D.<sup>a</sup> Luciana le dijo que no dejase subir á dos individuos que solían quedarse en su casa y á ella le daban miedo.

Añade que fueron dos individuos á ver á Varela, y como él tratase de impedir que subieran, ellos promovieron un alboroto, concluyendo por subir.

Otra vez, al cobrar la casa, tuvo que devolver á doña Luciana algún dinero, y la dió de más 10 duros, que ella le devolvió.

Con este motivo se suscitó una conversación entre los dos, diciendo ella que tenía unos 30.000 duros en el Banco y 20.000 en títulos de la Deuda; que ambas cantidades las pensaba reunir para hacer una operación.

El testigo no puede comprobar las fechas en que ocurrieron los tres sucesos referidos.

#### José Rodríguez

Ballesteros.—Recuerda V. que el preso Vicente Morán escribió una carta á los letrados de la acción pública para decirles algo relacionado con el crimen?

Testigo.—Sí, señor.

B.—¿Vió V. á Varela el día 1.<sup>o</sup> de julio pasado?

T.—El día 1.<sup>o</sup> no, no lo ví; el día 2, sí; estaba sentado en el patio sin gorra en la cabeza, sin capuchón y así algo excitado, tanto que llamé mi atención. Pregunté, y me dijeron que aquella noche habían matado á su madre.

B.—¿Vió V. á Millán hablar con Varela el día antes dicho?

T.—Antes de contestar quisiera hacer una pregunta al Sr. Millán.

Presidente.—El testigo contestará á lo que pregunta el letrado.

T.—Pues entonces diré que desde mi celda me asomé á la ventanilla que se llama de escucha, y ví á Millán y Varela hablando; se dirigieron á la celda número 172, y allí permanecieron unos tres cuartos de hora.

Millán.—Mucho es.

T.—Pues á mí me parece que he dicho poco. De allí salió el Sr. Millán solo y estuvo hablando con el vigilante Rico.

Ballesteros.—La salida de la Cárcel ¿le parece á usted fácil ó difícil?

T.—Cuando el director de la Cárcel lo tenga por conveniente es sencillísima.

B.—¿Qué sabe Vd. del vigilante Rico que tenga relación con este crimen?

T.—Sólo sé lo que he oído decir, y esto es que Vicente Morán, hablando con Victoriano Ballesteros y otro individuo, dijo que lo de la calle de Fuencarral era cosa de Millán, quien había pagado ya 50 duros que debía á uno de los circunstantes, y además había enseñado una cartera con muchos billetes.—«Esto—añade—sucedió el 4 ó el 7 de Abril.»

B.—¿Alguien le ha dicho á Vd. que declarase en pro de Varela, y si no le han dicho á Vd. nada, sabe si ha ocurrido esto con algún otro reso?

T.—A mí no me han dicho nada; pero sé que los señores Cavildo y Castañeda han manifestado que á ellos se lo habían propuesto Calero y otro llamado el *Fotógrafo*.

B.—¿Sabe Vd. si Varela ha tenido algún disgusto con Cavildo á causa de sus salidas de la Cárcel?

T.—Sí, eso me consta, porque se lo he oído decir á Cavildo, quien añadió que todavía tenía mucho más que decir que no había querido manifestar hasta entonces.

El Sr. Ballesteros pide que se cite á los dos testigos nombrados por el que declara.

T.—Estos testigos que he citado, y otro que no sé cómo se llama, me consta que han dicho que el Sr. Varela llevó una vez una barba postiza para que se la arreglaran.

R. A.—El testigo ha dicho que ha sido periodista. ¿En qué periódicos escribía?

T.—En los de mi propiedad, *La Honra Nacional*, *Los Asesinos del General Prim*, *Los Canallas* y otros de los que no me acuerdo.

R. A.—¿Esos periódicos eran semanales ó diarios?

T.—*La Honra Nacional*, que se escribía desde la cárcel, no me acuerdo si era diario. *Los Canallas* no salieron más de tres números, porque á fuerza de palos murió el pobrecito. (Risas).

R. A.—La posición en que se encuentran los escuchas de las celdas, ¿permite ver desde ellas todos los sitios en que dice el testigo que vió á Varela y á Millán?

T.—Sí..., se ven.

R. A.—¿Y á quién oyó Vd. decir que Varela salía de la cárcel?

T.—A los señores citados antes, Castañeda y Cavildo.

R. A.—¿Y Vd. ha sido nombrado por algún testigo para venir á declarar? ¿Por qué Vd. dijo antes que viene contra su voluntad?

T.—No lo sé; porque si lo hubiera sabido, hubiese buscado algunos datos que pudiesen dar luz en el asunto.

R. A.—Y el testigo, que es hombre de recta conciencia y amigo de ayudar á la justicia, como lo demuestra el título de los periódicos que ha dirigido, ¿por qué no hizo por su cuenta investigaciones?

Para contestar á esta pregunta se extiende en grandes divagaciones el testigo.

Da otras varias respuestas á preguntas hechas por el Sr. Díaz Cobeña, resultando en contradicción con lo que dijo antes respecto á la intervención de Millán Astray en el crimen, pues declara que quien pagó los 50 duros no fué Millán, sino Rico.

Díaz Cobeña.—¿Usted ha hablado mucho con los presos Morán y Martí?

T.—Sí, señor; he hablado con ellos de este asunto.

D. C.—¿Y no sabe V. que esos testigos están presos por el robo de la Puerta del Sol?

T.—No, señor.

#### Victor Ballesteros

Es el testigo citado por el anterior y confirma lo dicho por él respecto al pago de los 50 duros de Rico á Maldonado.

Ballesteros.—¿Tiene V. conocimiento de que Varela salía de la Cárcel?

Testigo.—Eso he oído decir, pero á mí no me consta.

#### Vicente García Pérez

Ballesteros.—Diga V. todo lo que sepa respecto á este crimen.

Testigo.—Yo sé que Millán fué el que metió á Higinia en casa de D.<sup>a</sup> Luciana.

B.—¿Por quién lo sabe V?

T.—Por la misma Higinia, que se lo dijo á Eugenia Palacios y ésta me lo escribió á mí.

Fiscal.—¿Esta Eugenia está procesada por el robo de la Puerta del Sol?

T.—Sí, señor.

#### Otros testigos

Médico de la Casa de Socorro del distrito de la Universidad. Dice que en la fecha á que se refirió el cochero Fernandez, jamás hizo uso de coche para visitar á sus enfermos.

El Sr. Pérez de Soto hace constar que el cochero fué el que invocó su testimonio.

El hijo de los tenderos de la plaza de Cánovas dice que se acuerda de haber vendido un día de fiesta un poco de pan y queso á Dolores Avila.

Ramón García, verdulero, que estaba á la puerta de la tienda, confirma lo dicho por el anterior.

Mateo Triviño, portero de la casa número 109 de la calle de Fuencarral, sólo se acuerda de que D.<sup>a</sup> Luciana salió el día 1.<sup>o</sup> de julio á las doce, y que á las dos fué el empleado del gas á hacer una compostura;

pero de lo demás no se acuerda, ni ha visto nada, ni á las seis que se levantó, ni á las siete, ni á las ocho, ni en fin, á ninguna hora, hasta las once y media que se acostó, á pesar de haber estado en la portería seis ú ocho horas.

De otras cosas, acerca de las cuales es preguntado, tampoco sabe nada ó no se recuerda.

#### Gregoria Pareja

Pérez de Soto.—Tenga V. la bondad de decir las señas que tenían los dos hombres á que V. se refirió en su primera declaración.

T.—El primero, es decir, el que estuvo debajo de mi balcón, lucía chaqueta de cuadritos, y el otro, al que aquél le hizo señas, llevaba sombrero de los llamados cordobeses y no tenía barba; ambos se dirigieron á la casa, entrando uno después de otro.

P. de S.—¿Ha visto V. alguna vez al hijo de D.<sup>a</sup> Luciana?

T.—No sé si sería alguno de ellos; pero yo si he visto algunas veces en el balcón de D.<sup>a</sup> Luciana á un señorito en paños menores, y me entretenía en mirarlo, sin creer que ofendía á Dios, y si lo ofendía que El me perdone.

P. de S.—Si V. viera á ese señorito ¿lo conocería?

T.—Creo que sí.

P. de S.—Vea V. si es alguno de esos.

Dirige la vista á los procesados y señala á Varela.

Varela.—Claro, circulan por ahí infinidad de retratos míos.

P. de S.—¿Usted ha sido amenazada por haber declarado aquí en el concepto en que lo ha hecho?

T.—Sí, señor, ayer mismo al salir de la Audiencia.

Galiana.—¿Cómo explica V. que en su primera declaración dijese, al preguntarla por las señas de aquellos hombres, que desde el piso en que V. vivía, y teniendo un ojo de cristal, no se podía determinar ciertas cosas y que los hombres se veían del tamaño de las gallinas? Diga V. qué es lo que habló con un señor llamado D. Pio Valdivieso.

T.—Nada mas que lo que he expuesto á la Sala, es decir, lo que yo sabía; aquel señor me dijo que me iba á presentar á otro, que es D. Pedro Gutiérrez Salazar.

G.—¿No se la han hecho á la testigo ofrecimientos por que declarase en determinado sentido?

T.—A mí nada me han ofrecido.

Rojo Arias.—¿No dijo V. que había visto al señorito del 109 antes del crimen? Especifique V. cuánto tiempo antes.

T.—No lo sé, porque yo no entiendo de meses.

R. A.—Pido que se consigne en el acta la contradicción notable que hay en la declaración de esta testigo, que dijo la primera vez que sólo una había visto á Valera.

Ballesteros.—No puedo consentir, señor presidente, que se trate de cohibir á la testigo.

Presidente.—Para hacer observar la ley está aquí el presidente, que no necesita el auxilio de los letrados.

Rojo Arias.—Pido que conste la contradicción.

P. de S.—No hay contradicciones de ninguna clase: si antes dijo... (Rumores, tumulto, campanillazos.)

Presidente.—Advierto á todos los letrados en general que si no guardan el orden y compostura que el tribunal se merece les impondré un correctivo; ya estoy más que condescendiente con todos los defensores.

Restablecido el orden, vuelve el Sr. Ruiz Jimenez á hacer otras preguntas á la testigo, diciendo ésta que una persona cuyo nombre ignora, y que vive en la calle de las Infantas, número 1, le ha dicho á una hermana suya que si rectificaba ella su declaración no la faltaría nada.

P. de S.—Diga V., ¿la mano con que vió V. cerrar la persiana del balcón de D.<sup>a</sup> Luciana era de hombre ó de mujer?

T.—Era de hombre, y acaso del mismo que antes ví en la calle; porque tenía la manga de cuadritos, como la chaqueta que llevaba.

Se suspende el juicio á las cuatro y cinco.

#### Comentarios

Muchos fueron los que se hicieron durante la suspensión, tanto en la Sala como en los pasillos.

En el salón de abogados la confusión era grande, aduciendo cada uno de los letrados las razones que le parecían mas oportunas para admitir ó rechazar la declaración de la Pareja.

En lo que estaban conformes la mayoría de las personas que oyeron la primera declaración de esta testigo es en que antes dijo que no vió nada mas que la mano de una persona que cerraba las persianas de un balcón, y ahora ha añadido que esa mano era de hombre, pues vió además la manga que cubría el brazo.

Otra cosa ha llamado mucho la atención, y es que tanto esta testigo como la Santa Maria que últimamente declaró hayan guardado el secreto de lo que sabían para con todo el mundo, incluso para con sus amos, durante diez meses, y en cambio en los pasillos de la Audiencia contaran á todo el que quería oírlos cuanto sabían, adornándolo con minuciosos pormenores.

#### Se reanuda el juicio

A las cinco menos veinte vuelve á reanudarse el juicio, constituyéndose de nuevo el tribunal.

Se da lectura á un escrito de la defensa de Dolores Avila pidiendo la práctica de algunas diligencias.

El Sr. fiscal lee un telegrama del de la Audiencia de Valladolid, en el que le participa ha sido capturado, y se halla preso en la Cárcel de Peñafiel, el sujeto llamado *Jaqueto*.

Pide, por lo tanto, que se le haga comparecer á fin de tomarle declaración.

#### Doña Manuela Davila

Era la señora de Gregoria Pareja; no sabe nada, y afirma que su criada jamás la ha dicho cosa alguna de lo que después ha declarado en el juicio.

#### Don Pio Valdivieso

Refiere que, estando en una visita, le presentaron á Gregoria Pareja, quien le dijo todo lo que después ha declarado ante la Sala; en vista de eso fué á ver al abogado D. Pedro Gutiérrez Salazar, á quien refirió lo que acababa de oír, diciéndole este señor que eso era muy grave; luego fueron los dos á ver á Gregoria, y á ambos les repitió lo mismo, á consecuencia de lo cual D. Pedro escribió la declaración, se la leyó á la Gregoria y la firmaron todos.

Refiere que una persona, tomando el nombre del Gobernador de Madrid, fué á su casa á decirle que, valiéndose de su influencia, hiciera venir á la Gregoria, para ver la manera de que esta mujer rectificase su declaración.

Después—dice—me he enterado de que es inexacto que el Sr. Gobernador autorizase á nadie para tomar su nombre con el pretexto indicado.

A petición de la defensa de Higinia, refiere lo que se consiguió en la declaración que él y D. Pedro firmaron, de acuerdo con Gregoria; lo que refiere concuerda con lo que manifestó ésta en su primera declaración.

Presidente.—¿Usted sabe ó le consta que la Gregoria ha sido amenazada por alguien ó la han ofrecido algo si delaraba en tal ó cual sentido?

T.—He oído algo á ella misma; entre otras de las coacciones que con ella se han cometido, sé que una autoridad de un pueblo ha irrogado grandes perjuicios á sus padres.

R. A.—¿Le consta al testigo que esos perjuicios son por haber declarado en tal ó cual sentido, ó son rencillas de pueblo, hijas del caciquismo?

T.—No lo sé.

F.—¿Qué autoridad fué esa?

T.—Según Gregoria, el secretario del Ayuntamiento de la Almunia de Junia (Tarragona).

R. A.—Pero en Madrid, ¿no sabe Vd. que se haya hecho nada en ese sentido?

T.—No, señor.

D. Celestino García se retira sin declarar. Declaran después Pablo García Colomba, Luis Martí, Vicente Morán, Enrique Cavildo, Juan Alvarez, D. Vicente Parrilla, redactor de *El Día*, D. Emilio Palma de *La Epoca*.

Las aseveraciones de estos testigos tienen poca importancia.

#### Alejandro Cañaveras

Es el tabernero que facilitó la cédula á Dolores y á Higinia. No conocía á ésta, pero sí á aquella.

Las reconoce á las dos, de lo cual protesta la defensa de Dolores.

